

<b>Zeitschrift:</b>	Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft = Actes de la Société Helvétique des Sciences Naturelles = Atti della Società Elvetica di Scienze Naturali
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Naturforschende Gesellschaft
<b>Band:</b>	114 (1933)
<b>Protokoll:</b>	Mitgliederversammlung der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft
<b>Autor:</b>	Rübel, E. / Peyer, B.

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Die Exkursion stand unter Leitung der Herren Dr. *E. Schmid-Gams*, Zürich und *Max Oechslin*, Altdorf. Neben botanischen Fragen wurden auch anthropogeographische Fragen (Forstwirtschaft, Landwirtschaft, Alpwirtschaft, Verkehr, Siedlung) behandelt.

## 2. Mitgliederversammlung der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft

**Freitag, den 1. September 1933, nachmittags 15 Uhr 45, im grossen Saal des Tellspielhauses in Altdorf**

*Vorsitz*: Prof. Dr. E. Rübel, Zentralpräsident

Der Zentralpräsident eröffnet die Sitzung mit einem kurzen Begrüssungswort an die Mitglieder der S.N.G.

*Bericht des Zentralvorstandes*. Der Zentralpräsident verliest den Bericht des Zentralvorstandes für 1932. Der Bericht wird ohne Diskussion genehmigt.

*Liste der verstorbenen Mitglieder*. Der Sekretär verliest die Liste der 27 seit der letzten Jahresversammlung verstorbenen Mitglieder. Der Präsident widmet ihnen herzliche Worte der Erinnerung. Die Versammlung erhebt sich zu Ehren der Verstorbenen von den Sitzen.

*Liste der neu aufgenommenen Mitglieder*. Der Sekretär verliest die Liste der seit der letzten Jahresversammlung neu aufgenommenen Mitglieder. Es sind deren 48. Der Zentralpräsident richtet an die Mitglieder die Bitte, ihrerseits mitzuwirken, um der Gesellschaft weitere neue Mitglieder zuzuführen.

*Rechnungswesen*. Der Quästoratsbericht, der Revisorenbericht und der Rechnungsauszug für 1932 liegen gedruckt vor. Die Mitgliederversammlung beschliesst Genehmigung der Rechnungen unter Entlastung des Quästors.

*Beiträge an Kommissionen aus der Gesellschaftskasse und Voranschlag*. Die Versammlung genehmigt für 1933 folgende Beiträge aus der Gesellschaftskasse an Kommissionen:

Schweizerische Naturschutzkommision . . . .	Fr. 300
Kommission für luftelektrische Untersuchungen .	„ 300
	<hr/>
Total	Fr. 600

Der schon von der Senatsversammlung gutgeheissene Voranschlag für 1934 wird ohne Diskussion genehmigt.

*Bestimmung des Ortes der Jahresversammlung 1934 und Wahl des Jahrespräsidenten für 1934*. Die Versammlung verdankt mit lebhaftem Beifall die Einladung der Naturforschenden Gesellschaft in Zürich zur Jahresversammlung 1934 nach Zürich. Zum Jahrespräsidenten wird Herr Prof. Dr. P. Karrer gewählt. Herr Prof. Dr. P. Niggli verdankt im Namen des abwesenden Prof. Karrer die Wahl.

*Aufnahme der Naturforschenden Gesellschaft Schwyz als Zweiggesellschaft.* Die von Zentralvorstand und Senat vorgeschlagene Aufnahme der neugegründeten Gesellschaft wird mit Akklamation beschlossen. Ihr Präsident Prof. Dr. Damian Buck dankt die Aufnahme mit herzlichen Worten.

*Ergänzungswahlen in die Kommissionen.* In die Gletscherkommission wird an Stelle von Prof. Dr. A. Piccard, André Renaud, Yverdon, gewählt.

*Berichte von Kommissionspräsidenten.* Der Präsident der Geologischen Kommission, Prof. A. Buxtorf, legt der Versammlung das eben im Druck erschienene Lebenswerk von Dr. J. Oberholzer über die Geologie der Glarneralpen vor. Er beglückwünscht den Verfasser zur Vollendung der gewaltigen Arbeit, und er dankt allen, die durch finanzielle Opfer die einheitliche Drucklegung des Werkes ermöglicht haben.

Schluss der Sitzung 4 Uhr 30.

### Protokoll der 114. Jahresversammlung

Die 114. Jahresversammlung der S.N.G. nahm gemäss dem bestehenden allgemeinen Programm ihren Verlauf. Schönes Herbstwetter begleitete die ganze Tagung und die Exkursionen; es haben 262 auswärtige Teilnehmer die Tagung mitgemacht.

Die Sektionssitzungen konnten am 2. und 3. September alle Mitteilungen entgegennehmen. An der gemeinsamen Sektionssitzung im kleinen Tellspielhaussaal, an der Herr Prof. Ed. Imhof über „Die Neuerstellung der offiziellen schweizerischen Landeskarte“ referierte, wurde zur Kenntnis genommen, dass aus militärischen Gründen der Bund die Erstellung der Landeskarte im Maßstab 1:50,000 in Angriff genommen habe, und nach stattgehabter Diskussion wurde beschlossen, dass die Vertreter der S.N.G. in der Konferenz betreffend die Neuerstellung der Landeskarte mit allem Nachdruck verlangen sollen, dass für die Wissenschaft baldmöglichst neben der Karte im Maßstab 1:50,000 auch die Karte im Maßstab 1:25,000 zur Verfügung gestellt werde. Auch wurde die Anregung Herrn Prof. F. Nussbaums, Bern, entgegengenommen, es sei gleichzeitig mit der Neuerstellung der Landeskarte eine Schrift mit Bundesunterstützung auszugeben, in der eine Erläuterung zur neuen Karte gegeben wird.

Den Sonntagnachmittag benützten die Teilnehmer zu Spaziergängen in der Umgebung von Altdorf und im besondern zu Schiffahrten auf dem Urnersee.

Am Abend versammelte ein bodenständiger Urnerabend die Gäste und eine grosse Zahl Einheimischer im Tellspielhaus. Die Urner Trachtengruppe und Hanns in der Gand sangen Heimatlieder; Fahnen schwingen und Alphornblasen und im besondern ein von Herrn Grundbuchverwalter Martin Wipfli verfasstes Trachtenspiel, in welchem die „Sewelisberger Buebe“ Heimatlied und Wissenschaft zu köstlichem Spiele einten, vermochten die Teilnehmer in ungetrübte Begeisterung zu bringen.

Am Schlussbankett in Flüelen, am 4. September, das 142 Gedeckte zählte, sprachen im Namen der Urner und des Jahresvorstandes der Jahrespräsident und der S. N. G. der Zentralpräsident.

*Altendorf*, den 4. September 1933.

Der Jahrespräsident: *Max Oechslin*.

\* \* \*

Die Protokolle sind vom Zentralvorstand genehmigt worden. Das Unterhaltungsprogramm bestand aus Volksliedern, die von Hanns in der Gant meisterhaft vorgetragen wurden, sowie aus wohlgelungenen Darbietungen der Urner Trachtenvereinigung.

*Zürich*, den 12. September 1933.

Der Präsident: *E. Rübel*.

Der Sekretär. *B. Peyer*.